

CHRONICON

AMERICA.

West de Pere.

Abbot Pennings' 10 th Anniversary. — Last month of May, the Rt. Rev. Abbot B. H. Pennings commemorated the tenth anniversary of his blessing as abbot of St. Norbert Abbey, West de Pere.

A large new ciborium, with a simple inscription commemorating the day, was presented to him by the Holy Name society.

Since he came to America, in 1893, Abbot Pennings has been most active. He founded in 1898 the first house of the Order in North America and St. Norbert College. In 1915, Boyle Hall was erected. Then in turn, *within the past decade*, came the radio station WHBY, Camp Tivoli at Shewano Lake, St. Augustine Priory and Noviciate at Madison, the new gymnasium and the acquisition of the Columbus Community Club in Green Bay, Archmere Academy and Priory at Claymont, Delaware, and the Southeast Catholic High School at Philadelphia.

Philadelphia's Norbertine High School. — Six hundred and fifteen students were enrolled in Southeast Catholic high school of Philadelphia, which was started last year in charge of the Norbertine Fathers of West de Pere. These figures are part of the annual report of the diocesan schools published in the Philadelphia Catholic Standard and Times.

Organization of Southeast High, the newest addition to the Philadelphia Catholic school system, was authorized by His Eminence, Dennis Cardinal Dougherty in order to alleviate the congestion caused by the increased enrollment in the Philadelphia high schools.

The building, located at Seventh and Christian streets, was purchased from the parish of St. Mary Magdalene de Pazzi. It was renovated and equipped for high school classes, capable of accommodating 800 pupils. The former school and convent of the St. Paul parish, located a few blocks away, was also purchased and converted into a faculty residence.

The Roçket, school paper, made ist first appearance. It is a mimeographed, four-page issue published under the advisership of two former St. Norbert college and high school faculty men, the Rev. R. G. Gamache, O. Praem., and Frater Gerard Nolan, O. Praem. The first issue contains, besides school news, a short history of the school, editorials, a note of approval by the Rev. H. L. Traeger, O. Praem., principal and former St. Norbert chemistry professor, and an account of the football games wit other Philadelphia Catholic high schools.

A great benefactor. — St. Norbert college lost one of its most interested friends and benefactors when Mrs. Julia Boyle, 78, widow of Henry Boyle, donor of Boyle hall to the College, died recently at her home in Fond du Lac.

The building, named for the donors, was erected on the College campus in 1915, while Francis, son of Mr. and Mrs. Boyle, was a student there, and completed and dedicated in 1918. The family also contributed to the fund to erect the St. Norbert abbey, which was finished in 1924.

In addition to their endowments to St. Norbert, the Boyles were well known for their philanthropies in their own home city. In 1903 they built the Henry Boyle Home for the Aged in Fond du Lac and later endowed it with \$ 75,000. Some years afterward Mrs. Boyle and her son, Francis, donated the chapel annex to the home. At the chapel dedication services, Mrs. Boyle received the papal cross of honor for her distinguished service.

Father Keefe's splendid stand. — Letters of approval from widely separated points on the American continent have endorsed the action of the Very Rev. Dr. A. M. Keefe, O. Praem., College rector, in resigning presidency and membership of the De Pere Rotary club as a protest against the society's holding its international convention in Mexico, while that country is suppressing religious freedom.

Archbishops, bishops, editors, leading Catholics and Protestants from Canada to Texas, and from Massachusetts to Colorado have written Father Keefe congratulating him on taking definite action on the Mexican question.

St. Norbert, the First Modern Apostle of the H. Eucharist. — The Rev. B. R. Reuss, O. Praem., College instructor in history, has an article on « St. Norbert, the First Modern Apostle of the Blessed Sacrament », published in the April number of the Ecclesiastical Review, periodical of the Catholic clergy.

Giving a 14-page account of the life of the founder of the Premonstratensian order, the article includes many of the famous episodes concerning his life, from the time when, as a subdeacon, the saint was chaplain at the imperial court of Germany's Henry V of Canossa renowned, until his death.

The saint's conversion to the holy life he afterwards led came in 1115, in an episode similar to that of the conversion of St. Paul when a voice from heaven told St. Norbert to « turn away from evil and do good ».

The first Norbertines in Wisconsin. — The Annals of St. Joseph (June) have started a series of interesting articles on the first Norbertines in Wisconsin, chiefly on the life and labors of Father Inama, of Wilten Abbey, who came over to America in 1843.

Eucharistic Crusade. — The Rev. Dr. G. G. Rybrook, O. Praem., College professor of philosophy, has introduced an English version of « The Eucharist and Education » (Benzinger, \$ 1.25, cloth) to carry the spark of that fervor to America. Designed for Catholic grade and high schools, it urges both teachers and students to enlist in the Eucharistic Crusade. If the supreme objective of Catholic education is an active faith, a clear understanding of the Eucharist's relation to the whole man is essential.

The Des Peres 1935. — The 19th volume « The Des Peres 1935 », published by the students of St. Norbert College, has just been issued. It does give great credit to the professors, the students and the publishing firm.

A generous gift. — Twenty-six medical books and subscriptions to three outstanding medical journals have been added to the reference shelves of the

College biology laboratory through the generosity of the widow of the late Dr. George F. Goggins, former St. Norbert physician, who died recently.

Among the books are volumes on anatomy, surgery, therapeutics, obstetrics, diagnosis, and medical chemistry. The magazines include back numbers of the « Clinical Medicine », « Surgery, Gynecology and Obstetrics », and « The Journal of the American Medical Association ». O'F.

AUSTRIA.

Abbatia Gerusena.

Einbruchsversuch ins Stift Geras. — In der Nacht zum 15. Oktober l. J. stattete eine gefährliche Wiener Einbrecherbande dem bekannten Prämonstratenserstift Geras einen nächtlichen Besuch ab und nur dem Zufall, dass im Stift eine Schutzkorpsabteilung der Sturmscharen stationiert ist, war es zu danken, dass die Einbrecher ohne Beute von dannen ziehen mussten und dass einer sogar von einem vom Patrouillengang heimkehrenden Sturmschermann dingfest gemacht werden und schliesslich auch seine Komplizen ausgeforscht werden konnten. A. S.

BELGIUM.

Abbatia Averbodiensis.

Dans les *Annales de la Société royale d'archéologie de Bruxelles*, t. XXXVIII, 1934, p. 106-116, N. Pl. Lefèvre, O. Praem., examine *Le problème de la paroisse primitive de Bruxelles*, et conclut que « Saints-Michel-et-Gudule est la paroisse la plus ancienne de Bruxelles, celle dont toutes les autres ont été démembrées dans la suite. A. E.

Au XXX^e Congrès de la Fédération archéologique et historique de Belgique, qui se réunit à Bruxelles du 28 juillet au 2 août 1935, le Chan. Pl. Lefèvre, O. Praem., figure comme vice-président. A. E.

* * *

Abbatia Grimbergensis.

In *Eigen Schoon en De Brabander*, dl. XVII, 1934, blz. 97-116, levert D. Delestré, O. Praem., eene bijdrage met titel : *Maria's Grimbergen*. A. E.

* * *

Abbatia Tongerloensis.

In Jaarg. XXVI, 1935, van *Oudheid en Kunst*, van Brecht, blz. 7-22, levert E. H. Ev. Dom, een merkwaardige bijdrage over *De vaantjes en prentjes van O. L. V. van Goeden Wil te Duffel*, een bedevaartplaats destijds zeer vermaard. De heer Bern. Janssens van Lier teekende een nieuw vaantje dat zeer kunstig uitgevoerd is, en de laatste maand van de pers kwam. A. E.

Abbatia Postulana.

Van de hand van E. H. Dr. Fl. Prims, verscheen in de verzameling « *Campinia Sacra* » *Postel*, een zeer interessant bewerkte geschiedenis van deze Norbertijner abdij (Antwerpen, Veritas, 1935). A. E.

* * *

In de onlangs verschenen 55^e deel der *Bijdragen en Mededeelingen van het Historisch Genootschap, gevestigd te Utrecht* (Utrecht. Kemink, 1934) publiceert J. C. J. Kleijntjens, S.J., een rekening, aangaande Jacoba's tweede veldtocht tegen Jan van Beieren, 8 Oct.-2 Nov. 1420, waarvan het oorspronkelijke berust in het Rijksarchief te Brussel, Rekenkamer Nr. 1790.

Onder de uitgaven voor boden en messagiers treft en daar ook enkele posten aan van zendingen naar de abten van *Grimbergen, Tongerlo, Averbode* en anderen; op zichzelf zijn deze niet belangrijk, maar zij kunnen, in verband met andere stukken uit dien tijd in de abdij-archieven aanwezig, van belang blijken en daarom worde er hier de aandacht op gevestigd. H. O.

In het *Oudheidkundig Jaarboek* (vierde serie van het Bulletin van den Oudheidkundigen Bond), vierde jaargang, aflevering 1 (1935) bespreekt prof. Dr. A. W. Byvanck (Leiden), hetgeen in de laatste jaren over Noord-Nederlandsche miniaturen werd gedrukt.

Daaronder worden vermeld: een Bijbel in drie deelen (Britsch Museum. Londen), voltooid in 1148 en afkomstig uit de abdij van Park; een Bijbel in twee deelen (Britsch Museum), geschreven omstreeks 1153 tot 1160 te Floreffe. H. O.

CECOSLOVACIA.

Abbatia Strahoviensis.

Ludolf Czermin, O. Praem., edidit in collectione « *Vita* » : *Exerzitienheim Hultschin, lingua cehica parvam biographiam S. Norberti*. 1934. Pretium: 50 Heller. A. S.

Sumptibus Academiae Popularis Brunae edidit Guilielmus Ondráček, decanus Magno Chyscae, confrater Strahov., per multos libros et articulos historicos de Ord. Praem et de literaturis modernis in lingua cehica publicatos optime notus, occasione jub. mortis S. P. Norberti librum stylo poetico « *Zdomova a ciziny, premonstrátské paměti* ». In hocce opere depinguntur suavissimo modo fata monasteriorum nostrorum in Cechoslovakia, necnon in Hungaria, Borussia, Austria, in quibus bohemicis Praemonstratenses variis officiis occupati erant. Opus totum — ut critica testatur — eleganter editum, classice exaratum, spirat sincerum amorem auctoris erga S. P. Norbertum et Ord. nostrum. Libro isto vere canonica Strahov. jubileum optime honoravit. V. V.

* * *

Abbatia Siloensis

Tota canonica cum incorporatis parochiis jub. S. P. Norberti optime honoravit. Congressus Euchar. plurium millium catholicorum, praecipue juvenum et puel-

larum de dissitis etiam regionibus Bohemiae, mense Julio a. praet. in Siloensi monasterio, mense Septembri in urbe Humpolec praesente E. D. Episcopo Regino Hradecensi et Ampl. D. Abbate Frederico Vavrousek, veri triumpho erant Euchar. Regis et eius Apostoli S. P. Norberti. Etiam in vicina parochia Strahoviensi Magno Chrysciae — loco Rever. D. Abbatis Strahov. — solemniter idem abbas Siloen. benedixit occasione Jub. Ord. nostri post peractam missionem statuas s. Josephi et s. Theresiae a Jesu Infante, quas Actio Catholica eccl. huic donavit. V. V.

* * *

Abbatia Teplensis.

In *Unsere Westböhmisches Heimat*, 6. Jahrg., 1935, S. 62-63 : A. Stára, *Das Marienbad Goethes in Polizeiberichten (1819-18823)* : 3. Fortsetzung. — 6. Jahrg., 1936, S. 4-6 : 4. Fortsetzung, S. 20-27 : 5. Fortsetzung ; S. 27 : 6. Fortsetzung. A. E.

Ebenda, 6. Jahrg., 1935, S. 65 : *Katholische Seelsorger Neumarkt von 1586 bis zur Gegenwart*, von Viktor Nentwich, Neumarkt. — Diese Seelsorger sind Prämonstratenser aus dem Stift Tepl. A. S.

Ebenda, 6. Jahrg., 1935, S. 26-27 : Ein Dresdner Kind als Mitschöpfer des Weltkurortes Marienbad, von † Benedict Brandl.

* * *

Chotieschau.

In *Unsere Westböhmisches Heimat*, 7. Jahrg., 1935, S. 7 : *Die Regierungszeit einzelner Chotieschauer Präpste* von Georg Schmidt, Mies. A. S.

Dans le volume de M. Jindrick Sebanek, *Archivy zrusenych klásteru moravských a slezských* (Les archives des couvents supprimés en Moravie et Silésie). Brno, Wittern, 1932, in-8°, XVI-400 p., sont décrits et détaillés des documents sur parchemin de 1078-1471, des archives provinciales de Brno, qui pour la plupart proviennent de couvents abolis par Joseph II, entre autres de couvents prémontrés. A. E.

FRANCE.

P. Piétrisson de Saint-Aubain en G. Duhem, *Archives départementales de l'Aube* (antérieures à 1792). Répertoire numérique de la série H. Fasc. 1. Sous-série 1. H : *Abbaye de Notre-Dame de Bassefontaine*. 2. H : *Abbaye de Notre-Dame de Beaulieu*. 3. H : *Abbaye Notre-Dame de Clairvaux*. Troyes, Imprimeries coopérative de l'Aube, 1933, In fol. 93 p.

A. Philippe, *Département des Vosges. Inventaire sommaire des archives départementales antérieures à 1790*. Archives ecclésiastiques. Série H : Clergé régulier : T. III : *Abbaye de Mureau* (ordre de Prémontré). Epinal, P. Hahn, 1933, In fol., XX-147 p. A. E.

GERMANIA.

Hamborn.

In die Hauptversammlung des Historischen Vereins für den Niederrhein in Duisburg am 2. Oktober 1934, gab Dr. Johannes Ramackers (Berlin) einen Vortrag : « Der Prämonstratenserorden im Rheinland, mit besonderer Berücksichtigung der Abtei Hamborn :

Ausgehend von dem 800. Todestag des hl. Norbert von Gennepe, den Xanten diesen Sommer gefeiert hat, stellte der Vortragende diesen grossen Niederrheiner und seine Gründung in den grossen zeitgeschichtlichen Rahmen, wobei auf die Seelenverwandtschaft Norberts mit dem Poverello von Assisi, dem hl. Franziskus, hingewiesen und die Bedeutung des Prämonstratenserordens für die kirchliche Reformbewegung gezeigt wurde. Während vor der Entstehung dieses Ordens die Erneuerungsbewegung, die in der Hauptsache von den Cluniazensern getragen und dann vom Reformpapsttum des 11. Jahrhunderts aufgenommen und schliesslich zum Siege geführt wurde, zwar entscheidende Erfolge in der Klosterreform gehabt hatte, fehlte doch der Einfluss auf das Volk, weil die Reform den Seelsorgeklerus nicht erreichte. Und gerade das ist die grosse geschichtliche Aufgabe der Prämonstratenser gewesen, dass sie als erster Seelsorgeorden, der bei seiner nicht zu straffen Organisation mit der Stiftsverfassung für die einzelnen Abteien und Propsteien dafür sehr geeignet war, den Geist der Reform in das Volk trugen. Dadurch haben sie wesentlich zur Kolonisation und Christianisierung des deutschen Ostens beigetragen, wo sie eine Stellung ersten Ranges einnahmen, da die meisten der Domkapitel Nordostdeutschlands dem Prämonstratenserorden einverleibt waren.

Nach kurzem Eingehen auf die rheinischen Prämonstratenserstifte, wobei besonders auf Steinfeld in der Eifel verwiesen wurde, das Tochterstifte bis nach Böhmen, Friesland und Jütland gründete, beschäftigte sich der Vortrag im weiteren Teil mit der Geschichte des von Steinfeld aus besiedelten und von dem Edelherren Gerhard von Hochstaden-Wickrath 1136 auf seinem Eigengut begründeten Prämonstratenserstiftes Hamborn, wo bereits eine Kirche bestand. Von dieser steht heute noch der Turm, der, wie Professor Dr. W. Neuss am Nachmittag bei der Besichtigung dem Vortragenden gegenüber feststellte, aus dem 11. Jahrhundert stammt. Die Geschichte Hamborns ist nicht besonders reich, da das Quellenmaterial sehr dürftig ist. Dazu sind die ältesten Urkunden des Hamborner Stifts von O. Oppermann in seinen « Rheinischen Urkundenstudien » in Bausch und Bogen verurteilt worden. Über sie trug der Vortragende neue und vorsichtigere Auffassungen vor, über die er demnächst in den Annalen genauer zu berichten hofft, so dass wir hier nicht darauf einzugehen brauchen. Die weitere Geschichte der Hamborner Abtei weist zunächst keine grossen Ereignisse auf. Wie bei den meisten Stiften und Klöstern vergrössert sich der Hamborner Besitz durch Schenkungen und Käufe, so dass viele Stiftsländereien gegen Zins verpachtet werden können. Erst in 14. und 15. Jahrhundert hören wir etwas vom inneren Leben, als die landesherrliche Regierung des Herzogs von Kleve gegen die Disziplinlosigkeit innerhalb des Hamborner Konvents und die Misswirtschaft der Äbte sehr oft und nachdrücklich hat eingreifen müssen, worüber wir durch einen interessanten Aufsatz von O. R. Redlich wissen. Aber kaum waren diese Schwierigkeiten überwunden, als die Abtei durch die Stürme des spanisch-niederländischen Krieges so hart mitgenommen wurde, dass es

nach dem Zeugnis des Abtes von Steinfeld im Jahre 1603 unmöglich war, dort zu wohnen oder die Abteigebäude wieder aufzubauen. Denn 1581 und 1582 war der grösste Teil der Abtei durch die Holländer verbrannt worden, 1587 geschah das zum dritten Male, wobei der Helm des Turmes abbrannte und im Zusammenbrechen die Gewölbe der Kirche durchschlug. Langsam hat man in der Hamborner Abtei den Wiederaufbau begonnen. Aber die Zeit des 30 jährigen Krieges, dann die Raubzüge Ludwigs XIV. waren nicht geeignet, solche Unternehmungen zu fördern. Erst unter dem 2. Abbatiat des Johann Albert von Heerdt (1694-1705) wurde mit fremden Kapital das Stift wieder aufgebaut, die Pfründen vermehrt, so dass die Ordensannalen ihn als zweiten Gründer Hamborns bezeichnen. Die Äbte des 18. Jahrhunderts müssen eine sehr gute Wirtschaft haben, so dass bei der Aufhebung der Abtei, die durch Dekret vom 11. April 1806 der Grossherzog von Berg, Joachim Murat, verfügte, 379 313 Taler schuldenfreies Vermögen der Abtei gehörten. Damit war die Geschichte der Prämonstratenserabtei Hamborn zu Ende, deren Konvent zuletzt nur noch aus 5 Mitgliedern bestand und dessen Mitgliederzahl in den letzten Jahrhunderten selten grösser gewesen ist. Unter diesen Umständen konnte von der Betreuung der Hamborner Pfarrei und der von Hamborn abhängigen Propsteien Füssenich und Ellen durch Hamborner Kanoniker während der Neuzeit keine Rede mehr sein. Man sah sich in Hamborn veranlasst, diese Aufgaben Steinfeld und Knechtsteden zu übertragen. Die beiden grossen Norbertinerabteien Steinfeld und Knechtsteden bilden überhaupt den denkbar grössten Gegensatz zu Hamborn. Dort ein reges wissenschaftliches Leben und Streben, aufopfernde Tätigkeit in der Pfarrseelsorge — so sind im 17. Jahrhundert über 30 Steinfelder Kanoniker als Pfarrer, Kapläne und Prioren tätig —, hier Erschlaffung, geruhame Gemächlichkeit, die bis zur Aufgabe der obliegenden Pflichten führt. Redner führt diese Erscheinung auf die Ausschliesslichkeit zurück, mit welcher man in Hamborn nur Söhne des niederen Adels aufnahm. Nach den von ihm gemachten Untersuchungen waren nämlich von den 101 festgestellten Hamborner Stiftsherren 4 aus dem hohen Adel, 80 aus dem ritterschaftlichen, 6 dem nicht-ritterschaftlichen Adel, 2 aus dem Honoratiorentum hervorgegangen, während bloss 6 bürgerlicher Herkunft waren und bei 3 über ihre Standesverhältnisse nichts Bestimmtes ermittelt werden konnte. Dagegen war in Steinfeld wie in den meisten Prämonstratenserstiften der Eintritt jedem frei, während Hamborn mit den 4 westfälischen Norbertinerstiften Kappenberg, Varlar, Klarholz und Scheda innerhalb des Prämonstratenserordens durch seinen adligen Konvent eine einzigartige Stellung eingenommen hat.

(Annalen des Historischen Vereins für den Niederrhein, 125 (1934), S. 143-144.

* * *

Hildeburgrode (Klosterrode).

Im « Berliner Tageblatt » vom 12. Mai 1935 findet sich folgende Notiz :

Die ursprünglich 6000 Morgen umfassende Herrschaft Klosterrode bei Sangerhausen war von einigen Jahren im Konkurs von der Reichsverkehrsbank E. G. m. b. H., Berlin, erworben worden. Im vorigen Jahre ging ein grosser Teil der Liegenschaften in den Besitz der Siedlungsgesellschaft Sachsenland in Halle über. Jetzt will Sachsenland 1500 Morgen zu *Siedlungswecken* verwenden, und zwar sind in erster Linie 17 neue Erbbauernhöfe geplant.

Das im 18. Jahrhundert erbaute, 80 Zimmer enthaltende « neue » Schloss Klosterrode, das baufällig ist und keinen baukünstlerischen oder kulturgeschichtlichen Wert besitzt, wird niederlegt. Erhalten bleibt als wertvolles historisches Bauwerk dagegen das alte Schloss, ein ehemaliges Pämonstratenser Kloster.

* * *

Obermachtal.

H. Selig, *Die Professen des ehemaligen Prämonstratenserstiftes Obermachtal von 1702 bis 1802*, in *Der Heimat*, No 40-51 von 1934 und 1-2 von 1935 (Beilage zu *Der Donaubote*, Munderkingen). N. B.

* * *

Pudagla.

A. Marx schrieb im « Berliner Kathol. Kirchenblatt » 2. Juni 1935 S. 15-16 : Führergestalten aus dem Bistum Berlin. Zum 500-Jahr Gedächtnis.

* * *

Ratzeburg.

In Heft 2, 1930, S. 45-51 der « Lauenburgischen Heimat » findet sich folgendes : F. v. Notz : Ratzeburger Domgeschichten : 1. Das Ohr des Dionys ; 2. Von Spukgestatten, Gespenstern und der eingemauerten Nonne im Domkreuzgang. Beim ersten handelt es sich um eine Horchnische im Klosterkarzer, beim zweiten handelt es sich um harmlose Dinge.

* * *

Schöneberg.

Konsekration der St.-Norbert-Kirche in Berlin-Schöneberg. — Am Sonntag, den 21. Oktober 1934, wurde die St. Norbert-Kirche durch Bischof Dr. Nikolaus Bares feierlich konsekriert.

Das Gotteshauses ist in den Kriegsjahren von dem damaligen Pfarrer von St. Matthias, Sprünken, nach Plänen von Diözesanbaurat Rühn erbaut. Die Benediktion erfolgte im Jahre 1917.

Nach Vollzug der Konsekration hielt der Bischof, geleitet von der Jugend von St. Norbert seinen Einzug in die von Gläubigen dichtgefüllte Kirche. Pfarrer Sprünken, der von seiner Pfarrei in Emmerich a. Rh. eigens zu der Feier nach Berlin gekommen war, zelebrierte das Levitenamt. In seiner Festpredigt sprach Bischof Dr. Bares über die Bedeutung und den Segen des Gotteshauses, insbesondere für die Katholiken einer Weltstadt. Der Geist des Gotteshauses der Geist des Gebetes und der Liebe solle hineingetragen werden in die Häuser der Gläubigen, dass Kinder und Jungmänner, und Jungfrauen und Eltern davon erfüllt würden, damit sie eingefügt werden als lebendige Bausteine in den Tempel Gottes. N. B.

* * *

Abbatia Windbergensis.

In *Zeitschrift für Bayerischen Landesgeschichte*, München, 1934, S. 481-487 gab Norbert Backmund, O. Praem., eine Beiträge über *Die Totenrotelversendung beim Kloster Windberg kurz von der Säkularisation.* A. E.

In *Der Bayerwald*, 32. Jahrg., 1934, S. 60-61 : Norbert Backmund, O. Praem. : *Der Heiratskontrakt eines Klosterkochs aus dem 17. Jahrhundert*.
Ebenda, 32. Jahrg., 1935, S. 19-24 : Norbert Backmund, O. Praem. : *Die Mitglieder des Windberger Konvents seit Aufkommen der Familiennamen*.

A. E.

J. Schreiner schrieb im « Deutschen Hausschatz » Juni 1935, S. 295-96 einen Artikel über Windberg, « Bei den Söhnen des hl. Norbert » mit 7 Abb.

HISPANIA.

Fr. L. Goovaerts, parle dans *Ecrivains, artistes et savants de l'ordre de Prémontré*, t. II, livr. 1 (1902), p. 74 de l'abbé d'Aguilar (1585-1588) Thomas de Quixada. Celui-ci aurait laissé un grand nombre de monuments de sa vaste érudition. Comme oeuvres, Goovaerts cite : *Sermones exegetici*. — *Complura alia*.

Un article paru dans la *Revue d'ascétique et de mystique*, t. 15 (1934) de la main du P. Fidèle, o. Min. Cap., *L'influence de François d'Ossuna*, premier maître spirituel de sainte Thérèse, nous permet de donner une indication plus exacte sur une des oeuvres de Quixade, P. Fidèle écrit, en parlant de l'étendue de l'influence d'Ossuna, l.c., p. 362 : « Signalons en passant un poème fort original, resté inconnu jusqu'à nos jours. Nous voulons parler de *El peregrino curioso*, *Le voyageur curieux des grandeurs de l'Espagne*. Dès 1577, le manuscrit était dûment corrigé, approuvé, muni de privilèges, bref tout prêt pour l'impression, mais on ne sait pourquoi, il ne fut pas publié. Il ne vit le jour qu'en 1886, par les soins de la *Société des Bibliophiles espagnols*. L'introduction, qui serait l'oeuvre d'un Prémontré, mentionne avec une courte appréciation, les principaux ouvrages spirituels, composés en castillan avant l'année 1577 ». — Ce Prémontré est Thomas Quixada, comme nous le lisons de l'ouvrage en question : *El Pelegrino curioso y grandezas de Espana*, par Bartholomé de Villalba y Estana, Madrid, 1886. — *Respuesta por el ilustre y M. Reverendo señor Tomas Quixada*, de la Orden de Premostre.

J. B. V.

HOLLANDIA.

Abbatia Bernensis

Op het XVde Nederlandsch Philologen Congres, te Leiden gehouden, van 20 tot 23 April 1933, waarvan de *Handelingen* verschenen zijn (Groningen, 1934), hield H. Heijman, in de Historische sectie een spreekbeurt over *De betrekkingen tusschen Luik en Utrecht ten tijde van Bisschop Adellod*

A. E.

* * *

Insula Beatae Mariae.

In *Bijdragen voor Vaderlandsche Geschiedenis en Oudheidkunde*, VII, V, 1934, p. 223-232, C. D. J. Brandt, over de oudste oorkonde der abdij Mariënweerd.

A. E.

Klaarkamp.

Schiermonnikoog in gevaar. — Het Noordelijke stuk bewoond Nederlandsch grondgebied, tegenover den mond van de oude Lauwers, is in den laatsten tijd zwaar bezocht door de woeste Noordwestelijke stormen. Op het strand van het eiland Schiermonnikoog heeft zich in enkele weken tijds door het eenige kilometers breede strand een diepe geul gevormd, welke bij ebbe droog ligt, maar waardoor bij hoog water een krachtige vloedstroom golft. Men is daarom bevreesd, dat, evenals bij den storm van November 1928, de jonge duinenformatie tegen het stuwende water niet bestand zal blijken en een groot deel van de duinerij van *Schiermonnikoog* als ook een stuk van het eiland zelf, zal worden afgescheurd.

Jammer zou het zijn, als het eiland, evenals ruim zes jaar geleden, opnieuw zoo'n enorme schade zou ondervinden. Schiermonnikoog, behoorend tot de provincie Friesland is ongeveer 5000 h.a. groot. Het eiland bestaat voornamelijk uit zandgrond, met vrij hooge duinen, welke zeer veel te lijden hebben van den afslag. Men poogt de duinen wel in stand te houden door hoofden, maar daar de felle stormen het water steeds weer opnieuw en steeds krachtiger voor zich uit duwen, hebben deze hoofden niet veel nut.

Ten Zuiden van het eiland vindt men vette zeeklei, dat in 1860 werd ingepolderd. In 1929 bedroeg het aantal eilandbewoners 729, waarvan 90 procent Ned. Hervormd en ongeveer 18 procent Gereformeerd.

Schiermonnikoog (het eiland van de *Praemonstratensers of Grauwe Monniken*) was oudtijds zetel van een klooster vanwege de Abdij *Klaarkamp* (in de nabijheid van Rinsumgeest gesticht). In 1580 werd het provinciaal eigendom, doch later partikulier. Tegenwoordig behoort Schiermonnikoog aan een zekeren Graaf von Bernstoff.

Omtrent de geschiedenis van het eiland is slechts weinig bekend. De geografische geschiedenis van Schiermonnikoog is echter wel heel sterk het bewijs er van hoe de zee, waaraan Nederland zooveel te danken heeft, ook tot de grootste ervijandin moet worden gerekend. Tot tweemaal toe werd het dorp Schiermonnikoog geheel verplaatst.

(*Dagblad De Grondwet*, 2 Febr. 1935). E. D.

* * *

Abbatia Middelburgensis.

Lors des *Journées d'histoire du droit des pays flamands, piccards et wallons*, tenues à Middelburg du 5 au 7 avril 1934, M. Meerkamp van Embden a entretenu l'assistance par une causerie sur l'abbaye de Middelbourg. A. E.

Bij het herstellen van een muur in het gedeelte der Abdij te Middelburg, bewoond door den Commissaris der Koningin, zijn middeleeuwsche documenten ontdekt. Naar wij vernemen zullen over deze vondst nadere mededeelingen worden gedaan in de eerstkomende vergadering van het Zeeuwsch Genootschap der Wetenschappen.

(*Maasbode*, 10 April 1935).